
 
Gruppo Consiliare liste civiche 
BareggioNelCuore e GenteDiBAREGGIO        
           

Alla cortese att.ne del 

Presidente del Consiglio Comunale 

Gent. Sig. Angelo Cozzi 

e p.c. 

       Sindaco 

Gent. Sig.ra Linda Colombo 

 

 

 

OGGETTO: CIMITERO 

I sottoscritti Ermes Garavaglia e Raffaella Gambadoro, consiglieri comunali del gruppo Liste 

Civiche Bareggio nel Cuore e Gente di Bareggio, presentano la seguente Interrogazione, 

perché sia trattata durante il prossimo Consiglio Comunale (nella parte Question Time), ai 

sensi del vigente Regolamento per il funzionamento del Consiglio Comunale, 

PREMESSO CHE 

La giunta per l’anno 2021 ha esternalizzato i servizi cimiteriali attraverso un partenariato 

pubblico privato. 

PREMESSO ANCHE CHE 

Non abbiamo nessun tipo di preclusione rispetto alla scelta fatta, una volta che la stessa 

scelta continui a garantire ai cittadini un adeguato servizio, in costi ragionevoli e in una 

generale maggiore efficienza di gestione dei servizi cimiteriali nella loro complessità. 

ALLO SCOPO DI 

Contribuire a fare chiarezza sulla scelta adottata, sulle motivazioni della soluzione e sulle 

ricadute verso i cittadini, 

CHIEDIAMO  

1) Una sintesi dei contenuti dei servizi che sono stati esternalizzati, e di quello che resta 

in capo al Comune. 

2) Una sintesi dei costi\risparmi della soluzione scelta. Quali maggiori spese si avranno sul 

bilancio annuale e quali risparmi sono previsti sempre rispetto al bilancio. 

3) Quali sono le ricadute in termini di servizi verso i cittadini. Quali benefici o maggiori difficoltà 

si prevedono? 
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4) Quali sono le ricadute in termini di costi verso i cittadini. Quali sono invece i risparmi, se ce 

ne sono. E’ vero che si prevedono incrementi di costi per operazioni cimiteriali come 

esumazioni, inumazioni, tumulazioni, estumulazioni? E’ vero che i nuovi ossari avranno un 

costo in significativo aumento rispetto ad oggi? E’ vero che è stato introdotto un costo per 

avvicinamento resti o ceneri a sepoltura esistente che non c’era mail stato? 

5) Il comune, nei confronti del gestore del servizio ha la possibilità di entrare nel merito dei 

costi dei servizi? 

6) Al comune rimane una funzione di controllo. Come è disciplinato questo controllo e quali 

poteri ha il comune nei confronti di chi gestisce il servizio? 

7) Quali motivazioni\opportunità vi hanno portato a questa decisione? 

8) Quali motivazioni\opportunità hanno portato a scegliere un contratto di 15 anni? 

9) Quanti e quali altri comuni stanno indirizzando o hanno già indirizzato la loro gestione dei 

servizi cimiteriali nello stesso modo? 

 

 

Bareggio, 09.03.2021 

 

Documento digitale conforme all'originale. Eseguito oscuramento firme autografe
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PRESIDENTE 

Partiamo con il question time.  

Punto n. 1 all’ordine del giorno: “Proposta n. 55 - 08 

giugno 2021”.  

Interrogazione del Gruppo consiliare di minoranza Liste 

civiche Bareggio nel Cuore e Gente di Bareggio, ad oggetto 

“Cimitero”.  

La parola a Ermes Garavaglia. O a Gambadoro. Ditemi voi.  

Gambadoro.  

 

RAFFAELLA DEBORA GAMBADORO 

Sì. Ho alzato la mano.  

 

PRESIDENTE 

Vai. È tutta tua.  

 

RAFFAELLA DEBORA GAMBADORO  

Buonasera a tutti.  

Premesso che la Giunta per l’anno 2021 ha esternalizzato i 

servizi cimiteriali attraverso un partenariato pubblico-

privato.  

Premesso anche che non abbiamo nessun tipo di preclusione 

rispetto alla scelta fatta una volta che la stessa scelta 
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continua a garantire ai cittadini un adeguato servizio in 

costi ragionevoli, in una generale maggiore efficienza di 

gestione dei servizi cimiteriali nella loro complessità.  

Allo scopo di contribuire a far chiarezza sulla scelta 

adottata, sulle motivazioni delle soluzioni e sulle ricadute 

verso i cittadini, chiediamo:  

1. Una sintesi dei contenuti dei servizi che sono stati 

esternalizzati e di quello che resta in capo al Comune.  

2. Una sintesi di costi e risparmi della soluzione scelta, 

quali maggiori spese si avranno sul bilancio annuale e quali 

risparmi sono previsti sempre rispetto al bilancio.  

3. Quali sono le ricadute in termini di servizi verso i 

cittadini, quali benefici e maggiori difficoltà si 

prevedono.  

4. Quali sono le ricadute in termini di costi verso i 

cittadini e quali sono, invece, i risparmi (se ce ne sono). 

È vero che si prevedono incrementi di costi per operazioni 

cimiteriali, come esumazioni, inumazioni, tumulazioni, 

estumulazioni? È vero che i nuovi ossari avranno un posto in 

significativo aumento rispetto ad oggi? È vero che è stato 

introdotto un posto per avvicinamento resti o ceneri a 

sepoltura esistente che non c’era mai stato?  

5. Il Comune nei confronti del gestore del servizio ha la 

possibilità di entrare nel merito dei costi dei servizi?  

6. Al Comune rimane una funzione di controllo. Com’è 
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disciplinato questo controllo? Quali poteri ha il Comune nei 

confronti di chi gestisce il servizio?  

7. Quali motivazioni o opportunità vi hanno portato a questa 

decisione?  

8. Quali motivazioni o opportunità hanno portato a scegliere 

un contratto di 15 anni?  

9. L’ultima. Quanti e quali altri Comuni stanno indirizzando 

o hanno già indirizzato la loro gestione dei servizi 

cimiteriali nello stesso modo?  

Grazie.  

 

PRESIDENTE 

Grazie, Gambadoro.  

La parola a Linda Colombo per la risposta.  

 

LINDA COLOMBO 

Grazie. Si sente?  

Procedo con le risposte in ordine numerico.  

Prima domanda: quali sono i servizi che sono stati 

esternalizzati? Cosa rimane in capo al Comune? Al nuovo 

gestore è stata esternalizzata l’apertura e la chiusura dei 

cancelli, con la verifica del corretto funzionamento, 

dell’automatismo del cancello principale; la custodia e la 
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sorveglianza; pulizia, raccolta e smaltimento dei vari 

rifiuti speciali del cimitero; la manutenzione dell’area, 

quindi sia delle aree verdi che dei camminamenti; le 

manutenzioni ordinarie del cimitero sia sulle strutture che 

sul verde, quindi la parte più estetica.  

Poi tutta la questione di inumazione e esumazione nei campi 

comuni, tumulazioni, estumulazioni, recupero anche di salme 

decomposte, che magari vengono trovate durante i lavori di 

esumazione e estumulazione. Sono casistiche rare, ma 

potrebbe succedere essendo campi a terra nella parte 

vecchia, molto antichi e non strutturati come oggi, che sono 

ben separati. La costruzione di tombe, la traslazione di 

salme. Ovviamente tutto ciò che prima faceva l’Ufficio 

cimiteriale, quindi il Servizio Cimiteri Cittadini; rilascio 

delle concessioni; provvedere anche all’ottimizzazione della 

gestione e aggiornare il Piano regolatore cimiteriale al 

settimo e al quattordicesimo anno. Cioè ogni sette anni è 

obbligo del concessionario, del gestore, scusate, aggiornare 

il Piano regolatore cimiteriale. Quindi, è un onere che non 

sarà più ‒ anche questo ‒ a carico del Comune.  

Gli unici atti rimasti in capo al Comune per obblighi di 

legge sono le autorizzazioni ai trasporti delle salme, le 

autorizzazioni alle cremazioni e all’eventuale affidamento 

delle ceneri e tutti i verbali di cremazione, perché la 

cremazione deve essere autorizzata dallo Stato Civile del 

Comune.  
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Ovviamente, oltre a questi, le classiche dichiarazioni di 

morte, perché quelle spettano allo Stato Civile.  

Seconda domanda: una sintesi sui costi. Allora, ovviamente 

per attuare un project financing deve essere economicamente 

vantaggioso per il Comune. Abbiamo calcolato, dai vari dati 

del project, che il Comune ha un risparmio di circa 30-

35.000 euro. Calcoli effettuati sia sul Titolo I che sul 

Titolo II. Quindi, oltre alla gestione, 

all’esternalizzazione della gestione, anche tutte quelle 

esumazioni straordinarie e interventi di manutenzione 

straordinaria che ‒ abbiamo calcolato una media di un anno 

ipotetico ‒ ha fatto il Comune per sistemare il cimitero.  

Domanda n. 3: quali sono le ricadute in termini di servizi 

verso i cittadini? Quali benefici o maggiori difficoltà? 

Allora, “ricadute”: è solo una questione di logistica al 

cittadino. Cioè il cittadino prima veniva all’Anagrafe, 

comprava il loculo, comprava l’ossario qui direttamente, 

invece adesso c’è un gestore esterno, quindi una linea 

dedicata ad hoc che si occupa di tutta questa parte. Quindi, 

non deve più venire in Comune e parlare con l’Anagrafe per 

la parte proprio di gestione, acquisto, concessioni o 

eventuali spostamenti e esumazioni, ma gestisce 

completamente con l’operatore esterno.  

Domanda n. 4.  
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[Interruzione audio] 

 

PRESIDENTE 

Prego, prosegui. Vai.  

 

LINDA COLOMBO 

Riprendo dalla n. 4, allora.  

Come stavo dicendo, come ho detto prima, già questa cifra 

tra i 31.000 e i 35.000 è il risparmio che ha il Comune a 

livello generale. Di per sé le tariffe... Aspettate che 

leggo la dicitura giusta. Il costo di acquisto delle varie 

celle, ossari, loculi, eccetera, è rimasto invariato. 

L’unica cifra dei costi che è diversa sono i costi degli 

ossari nuovi. E questo si desume dall’allegato al project 

financing dove c’è il piano tariffario.  

Per quanto riguarda... Poi c’è un’altra tabella che 

riguarda, invece, le manutenzioni e gli investimenti, quindi 

manutenzioni straordinarie dei lotti. In questo caso c’è 

stato un incremento tra il 6 e l’8 per cento, in base alle 

tipologie, che è la tabella sempre allegata al piano, dove 

si parla, faccio l’esempio, di estumulazione dal loculo per 

tumulazione dentro un ossario. Cioè sono quelle procedure 

non tradizionali, ma straordinarie. Lì c’è stato un 

incremento.  
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Poi c’è anche la voce nuova del Giardino delle Rimembranze, 

perché nel progetto c’è questa area di dispersione, che è 

una novità. Quindi, avrà una tariffa nuova che non era 

preventivata perché non esisteva.  

Poi... Aspettate che mi sono presa un po’ di appunti. Okay. 

Questo l’ho detto, delle celle di nuova costruzione al costo 

forfettario.  

Ho detto tutto, allora. [...] Okay.  

Il resto è tutto rimasto invariato. L’avvicinamento resti 

era già presente nel vecchio tariffario ed è rimasto 

invariato. Le uniche novità sono queste manutenzioni 

straordinarie che hanno questa percentuale tra 6 e 8 e 

queste nuove celle che hanno un costo di 550 euro. 

Ovviamente, a questo c’è anche la voce “oneri 

amministrativi”, perché prima il lavoro era svolto 

all’interno del Comune pagato da uno stipendio di un 

dipendente comunale, mentre qua gli oneri amministrativi 

sono a parte.  

Poi, n. 5: il Comune ha la possibilità di entrare in merito 

ai costi dei servizi? Allora, i costi dei servizi sono già 

fissati dal Piano finanziario. A parte gli adeguamenti ISTAT 

che ci possono essere, il resto dei costi rimarranno 

invariati. Quindi, quelli che vedete oggi sono da qui a 15 

anni e non subiranno modifiche, salvo adeguamenti ISTAT, il 

che può essere più sulla parte amministrativa, se c’è un 

cambio, come c’è stato, un adeguamento salariale dei 
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dipendenti qualche anno fa.  

N. 6: il Comune come controlla il project? Allora, noi 

all’interno del Comune individuiamo, con la firma del 

contratto, tre figure: il RUP, che è il Responsabile unico 

del procedimento; il DEC, che ha il compito di controllare 

l’effettiva osservanza del project e poi l’ADL, che è una 

figura puramente tecnica, che controllerà le manutenzioni 

straordinarie che il gestore ha l’obbligo di fare da project 

nei 15 anni.  

Motivazioni e opportunità. Allora, ovviamente è stato un 

Piano che ha portato sia una motivazione economicamente 

vantaggiosa, ma anche avere un progetto di sviluppo 

cimiteriale puntuale da qui a 15 anni, con delle 

manutenzioni sia ordinarie che straordinarie, che al nostro 

Comune servono, è stato quel di più che ci ha consentito, 

come Giunta, di valutare l’offerta e poi di portarla in gara 

per seguire l’iter. Quindi, è una questione sia economica, 

ma di sviluppo cimiteriale in ottica futura.  

Ovviamente, la tempistica dei 15 anni è un’opzione proposta 

dal privato e consentita da noi come Giunta perché gli 

interventi che fanno prevedono anche costi molto alti, che 

quindi in 15 anni vengono ammortizzati sia da parte del 

Comune sia da parte del privato, perché c’è sempre 

compartecipazione, in modo più adeguato, come spese.  

Detto questo, si farà un ampliamento. L’ampliamento ha dei 

costi notevoli nel cimitero.  
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Quanti e quali altri Comuni hanno realizzato il project? Il 

project cimiteriale diciamo che sta andando molto, anche 

prima del Covid. È molto richiesto e, sinceramente, anche 

quando l’abbiamo attuato, altri Comuni mi stanno chiedendo 

come abbiamo fatto, come... Però in zona il più vicino è 

Corsico. Io ne ho segnati altri, ma sono un po’ fuori zona. 

Pordenone, [...], Ospitaletto, però il più vicino [...] è 

Corsico sicuramente. So che anche Bresso aveva intenzione di 

farlo; poi con il Covid si è bloccato. Però ci sono anche 

altri Comuni che si muoveranno in questo senso, perché 

purtroppo il cimitero, nonostante sia una tematica cara a 

molti cittadini, sta diventando di difficile gestione 

comunale.  

Questo è quanto. Grazie.  

 

RAFFAELLA DEBORA GAMBADORO  

Scusa. Solo per approfondire un attimino un aspetto. Tu mi 

hai detto che faranno un ampliamento. Quello che mi 

domando...  

Aspetta, forse c’è un... 

Mi domando in che modo il Comune compartecipa a questo...  

 

LINDA COLOMBO 

Il Comune, ovviamente, controllerà in questo modo, nel senso 
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che il progetto è totalmente del privato, però è quello che 

è stato messo a gara nel project. Il Comune ha un ruolo di 

supervisione, di controllo, di direzione lavori. Ci sarà 

anche un tecnico incaricato, scelto dall’Amministrazione e 

avallato da parte del gestore, che sarà proprio una figura 

di riferimento esterna che seguirà i lavori in modo puntuale 

e farà tutte le verifiche. Però non andranno a fare una cosa 

diversa da quella che c’è nel project. Quello è. Al massimo 

si faranno tutti gli allegati tecnici del caso. Cioè, al 

massimo. Devono fare tutti gli allegati tecnici del caso.  

 

RAFFAELLA DEBORA GAMBADORO  

Va bene. Grazie mille per la risposta. È stata approfondita. 

Mi posso ritenere soddisfatta.  

Grazie.  

 

PRESIDENTE 

Grazie, consigliera Gambadoro. Grazie, Sindaco, per la 

risposta.  

Passiamo, quindi...  

Un attimo che spengo tutti e riaccendo gli interessati. 

Bene.  

Passiamo al punto n. 2 del question time: interrogazione del 

Gruppo consiliare Bareggio 2013 Monica Gibillini Sindaco, ad 


